



76ª ASAMBLEA MUNDIAL DE LA SALUD

COMISIÓN A

Lunes, 29 de mayo de 2023

Ítem 16.4 El más alto nivel posible de salud para las personas con discapacidad

Ítem 16.6 Ciencias del comportamiento para mejorar la salud

Muchas gracias señor presidente, en esta ocasión me referiré a los dos temas.

Desde Colombia celebramos la construcción y publicación del “Informe Mundial sobre la Equidad Sanitaria para las Personas con Discapacidad”, que actualiza los datos sobre la prevalencia de la discapacidad a nivel global y centra la atención en la situación actual de la equidad en salud para las personas con discapacidad. Agradecemos la oportunidad que tuvo el país de participar en la consulta regional virtual sobre el informe, celebrada en junio de 2022, y de aportar documentos desarrollados en el país en relación con la garantía del derecho a la salud de la población con discapacidad.

Desde nuestro punto de vista, la implementación de las recomendaciones incluidas en el Informe Mundial demandará, además de la guía práctica que se reseña en el documento revisado, acciones de asistencia técnica que orienten a los Estados Miembros en el propósito de fortalecer los sistemas de salud con perspectiva de discapacidad y hacer una amplia difusión del informe en los idiomas oficiales de la OMS y formatos accesibles para las personas con discapacidad.

Por otro lado, hacemos referencia al informe 16.6 porque es evidente el abordaje de las ciencias del comportamiento en relación con los aspectos de salud y en especial en los temas alimentarios y nutricionales, sin embargo, se solicita ser más explícito en cuanto a la incidencia en los entornos y en especial los ambientes que tienen que ver con la decisión de compra y consumo ante el incremento en el consumo de productos ultraprocesados – PUP. Los ambientes en los



que los niños y las niñas viven aprenden y juegan tienen una influencia importante en los patrones de consumo y de actividad física. Entender los ambientes, el comportamiento de padres e hijos a través del tiempo podría brindar una oportunidad para empezar a desarrollar modelos transaccionales. Recomendamos entonces un abordaje desde los macroambientes que permitan un impacto a nivel de cambios en el comportamiento, con el fin de obtener resultados en todos los niveles: corto, mediano, largo plazo y además la sostenibilidad de dicho impacto. Este reconocimiento del comportamiento, aunque denota una responsabilidad individual, tiene una causa y una formación social.

Por lo anterior, si se quiere construir una salud que aborde los temas de la ciencia del conocimiento, es necesario considerar un enfoque interseccional o de determinantes que es la forma más efectiva de abordar una salud participativa, donde las personas de las comunidades logren identificar el problema haciéndose participe dentro de todos los procesos para fortalecer una cultura participativa y una salud colectiva.

Muchas gracias